

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, viernes 7 de Agosto de 1903

Número 836

## Sucursal en Costa Rica

— DE LA —

### COMPANIA COLONIAL

— DE —

#### Préstamos y Depósitos

Capital autorizado:

\$20.000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler?

Teniendo que pagar \$16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

Oficina: Casa del Lic. don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Espiscopal.

## ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año. Las masas han recobrado su tranquilidad.

### Gran triunfo

Nueva Orleans, 15.—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado á la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan á las ciudades es el uso del famoso filtro

#### "SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifoidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success**. Así mismo sálvese usted y salve á su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes  
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,  
Agente General

## EN EL TALLER MECANICO "El Yunque"

DE

Floy Rojas

Hay para vender

de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero
- 1 Mesa de noche.

### "EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.  
Administrador, Faustino León  
Agente general, Manuel A. Poveda

#### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

#### TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto... 0-05  
" atrasado... 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

#### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.  
No se devuelven originales.

#### CABLES

6 DE AGOSTO DE 1903

#### Elección del nuevo Papa

Roma, 4.—Mientras el maestro del Cónclave príncipe Chiguí redactaba el acta oficial de la elección y aceptación por el nuevo Papa de la nueva dignidad, éste rodeado de sus amigos entró á un pequeño gabinete cito cerca del altar donde se vistió el manto blanco de su oficio. Fue asistido en esta operación por su conclavista quien primero se hincó de rodillas y le besó las manos recibiendo la primera bendición apostólica del nuevo Papa Pío X. Vestido enteramente de blanco con la excepción de las zapatillas (rojas,) fue presentado por Monseñor Merry del Val, con la gorra blanca del Papado. Reinó profundo silencio. Pío X no siguió el precedente establecido por León XIII quien presentó su gorra al maestro de ceremonias como manifestación que sería elevado al cardenalato, sino que con ligera sonrisa tomó la gorra blanca y la colocó sobre su cabeza y dejó caer su gorra de cardenal sobre la cabeza de Merry del Val. Este acto se recibió con muestras de aprobación pues indica que el feliz recipiente pronto será elevado al cardenalato.— Cuando el nuevo Pontífice se sentó sobre el trono con la trasa al altar, se dió principio á la primera ceremonia de su santo oficio. Esta fue recibir

la obediencia de los cardenales. Estos se presentaron de distintos modos. Algunos sonrientes, otros sobrios y sin dar indicio alguno de sus sentimientos. Hubo todavía otros quienes encontraban gran dificultad en ocultar el chasco que habían sufrido. Todos le besaron la mano y pie y él les saludó sobre la mejilla con el beso de Paz. Entonces todos entonaron el Te Deum.

Pío X se puso en pie y en voz al principio trémula dió la bendición papal á todo el Sacro Colegio. No habiéndose encontrado aun el anillo del Pescador, se colocó en el dedo del nuevo Pontífice uno que se hizo de acuerdo con el diseño del Camarlengo Cardenal Oreglia; constituye esta prenda el símbolo de poder y prueba de que la Iglesia Católica posee otra vez Jefe Soberano. El nuevo Papa se portó con dignidad. No dió seña alguna de la exaltación que sentía en ese supremo momento de su vida. Los albañiles y carpinteros ya comenzaron á botar las tapias de cal y canto para dar libre paso á los cardenales diáconos, maestro de ceremonias, conclavistas, etc., que se dirijan al balcón de San Pedro. La concurrencia reunida en la plaza de San Pedro notó poco después de las 11 a. m. la salida de un poco de humo casi transparente que la preparaba para lo que tenía que esperar. Así es que cuando empezaron á abrirse las grandes ventanas que dan al balcón y comenzó á asomarse una inmensa y deslumbrante cruz, aumentóse hasta el extremo la excitación. Con paso lento avanzó el cardenal Macchi, Secretario de la Congregación de Buletos apostólicos, y en voz alta dijo: "Annuntio vobis gaudium magnum habemus papam eminentissimum ac reverendissimum dominum Cardinalem Joseph Sarto qui sibi impossuit nomen pium." Las campanas de San Pedro y de las demás iglesias anunciaban á toda la ciudad la elección del nuevo Papa. Habiendo anunciado la elección el cardenal Macchi, regresó á la capilla Sixtina. El nuevo Papa se puso en pie y se trató de formar una procesión, pero Pío X fue casi llevado en brazos á su habitación seguido por inmensa concurrencia. A cada paso tuvo que detenerse para dar lugar á los fieles besarle el anillo y recibir su bendición.— Después de unos momentos de descanso en su habitación, el Papa se juntó con la corte papal en la sala ducal listo para la solemne ceremonia de bendecir el pueblo romano. Llegado á la ventana, el nuevo

Papa hizo gran esfuerzo para dominar la emoción que se sentía y alzando la mano dijo en voz temblorosa cuando los gritos de la concurrencia le daban lugar: "Adjutarium nostrum in bomini", á lo que los millares de concurrentes contestaron: "qui fecit coilum et terrum". A lo que respondió Pío X: "Sit nomen domini benedictum" y enseguida entonó la Benedicat vos omnipotens deus ese. Motivó esto tanto aplauso que el Papa no pudo retirarse por algunos momentos. La procesión se formó de nuevo y regresó á la sala ducal.— Al partir de la ventana Pío X dijo á Monseñor Bisletti: "Jamás sentiré otra vez la misma emoción que acabo de sentir."

Roma, 4.—Se dice que cuando los amigos le deseaban éxito en el cónclave, Sarto respondió sonriendo: «no tengo la menor esperanza: cuando salí de Venecia compré tarjeta de retorno.»

Roma, 4.—El Papa Pío X fue elevado al cardenalato el 12 de junio de 1893. No hubiera sido posible escoger para Pontífice un príncipe de la Iglesia cuya ascensión hubiera sido tan significativa como la de Sarto. El venerable León XIII siempre deseaba que el cardenal Sarto le sucediera. Durante la vida de León XIII no hubo prelado más amado que Sarto. Se ha hecho conocer por su prudencia, pues jamás se ha mezclado en política, y por su extrema independencia. Es también protector del arte y se considera uno de los más sabios de la Iglesia. Traerá á su alto oficio un atractivo y mucha energía. En 1893, cuando fué elevado al cardenalato, se nombró también Patriarca de Venecia. Así es que este modesto y hábil sacerdote subió al puesto principal de la provincia donde había servido al altar en una posición inferior. Después de su elevación en 1893 fue necesario que la Santa Sede pidiera permiso al trono para instalarse como Patriarca de Venecia. En cambio de esta concesión á la Iglesia, hecha por medio del rer Ministro Crispi, la Iglesia nombró un Vicario apostólico en Africa Norte para ayudar al primer Ministro en su plan de extender las colonias africanas. Sarto no había ocupado un año el puesto de cardenal cuando se declaró en favor de la unión de la Iglesia y el Estado. Su declaración motivó tremenda sensación y se temía que había ofendido al Santo Padre, pero parece que éste aprobaba en silencio sus sentimientos, porque siempre le estimaba en alto grado.



NOTAS PERDIDAS

Si no es verdad, al menos lo parece

Hace días, fui á ver á un amigo que tengo hace mucho tiempo. Mi amigo está en olor de santidad; quiero decir, que goza de consideración é influencia en el gobierno.

Debido á esto, lo tenía poco abandonado; pero como no es razón que por causa de su valimiento y prestigio pierda yo una amistad vieja y sincera, lo fui á ver, como he dicho, la otra tarde.

Un criado me llevó á su habitación, y allí contemplé un curioso espectáculo: mi amigo estaba sentado frente á un escritorio, y delante de él, también sentados en sillas y poltronas, la mayor parte de sus criados.

No fué esto lo más que me sorprendió, sino que el sirviente doméstico, la cocinera, la criada de manos y hasta la niñera, le decían casi á gritos:

- ¡Embustero!
-¡Despótico!
-¡Sanguiuuela!
-¡Ineptol!
-¡Pillol!
-¡Corrompidol!
-¡Ignorantel!
-¡Mal patriotal!

Mi amigo se volvió á mí, tranquilamente, y me saludó.

Y como yo le preguntara, aborto aún, ante aquella escena:

-¿Te has vuelto loco?
-¡Ah!—contestó sonriendo.—Es que me han ofrecido una cartera de Ministro y me estoy "acostumbrando" al trato que entre nosotros se dá á los altos dignatarios, para que no me coja de sorpresa cuando entre al Gabinete.

EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 7 DE 1903

Al remedio, á tiempo

Se cuenta de un cazador que viendo aproximarse un oso, se subió á un árbol, desde cuyo refugio creyó aplacar su enemigo arrojándole sus provisiones, pero Bruno se las tragó de dos bocados y continuó en su feroz vigilancia, con lo cual aburrido el cazador se echó á la cara su fusil y ¡pum! la bala hiriendo á la fiera le dió la muerte. Necio de mí—dijo el hombre—si hubiera principiado por esto no habría perdido mis provisiones exponiéndome ahora al hambre.

Cierta ó figurada la anécdota, tenemos que confesar que ella nos ha venido al magín con motivo de las huelgas, aparte de otras, ocurridas en Chile, en el Perú y aquí y los diversos procedimientos adoptados, hechos que ofrecen al principio un paralelo y una diametralidad en sus fines.

Una liga de obreros en Valparaíso, una liga de obreros en Lima y una huelga de obreros en San José con intervalo de pocas semanas, se confabularon contra sus respectivos patrones, pidiendo aumento de salario y disminución de labor.

Procuraban mejorar su condición, cosa muy natural y puesta en razón mientras sus hechos se atemperaran al derecho, al riel de la legalidad.

La autoridad les acordó su protección, allá como acá.

El orden parecía no sufrir alteración.

Allá como acá hubo conferencias entre las partes divergentes, hubo apersuaciones, concesiones, declinaciones y componendas.

Y la autoridad como el corcho de la laguna—dejando hacer—tranquila dentro de su propia fuerza.

Fracasaron los arreglos por las ó por nefas. Se elevó el diapason de los huelguistas, se vertieron amenazas, se produjo algún malestar social.

La autoridad chilena permaneció impasible; confiaba en que los descontentos no saldrían de cierto límite.

En Lima y San José la policía paró la oreja por lo que *potis contingere*.

Los huelguistas se exacerbaron más y más.

Ciertos apóstoles zambucaban bajo su anillo el ribazo con sus remos—y alistaban redes.

Y la ola crecía.

El desagrado adquirió algideces; los rotos se lanzaron al tumulto, á la rapiña, al incendio, á la violencia; los basuros de Lima y los panaderos de San José, se encresparon rehusaron seguir sirviendo, trataron de obligar á sus compañeros á que dejaran el trabajo, y al industrial á que aceptara otros obreros.

El desafuero se impuso, violada la ley, quedaron sometidos á sus pungencias.

Pero el gobierno de la Moneda se anduvo un poco por las ramas—imprevisivo, como allá dicen, y cuando apercató, el conflicto había estallado, en el puerto, las violencias huelguistas se habían traducido en incendio, en chamusquina moral y material, en saqueo, en homicidios, en ultrajes, en refriega con la policía que quiso oponer se, y hubo de desguarnecerse á la capital para enviar el Ejército á Valparaíso á restablecer el orden y la seguridad públicas, no sin grave quebranto de vidas é intereses.

Y hubo que aumentar y reforzar el Ejército. En Lima, el Gobierno, á los primeros desmanes del molote, lanzó sobre los revoltosos los cuerpos de policía, redujo á prisión á los cabecillas, metió en cintura á otros y todo volvió al surco disciplinario, sin resultados irremediables.

En San José, la autoridad, con su catalejo, vió un poco más allá de donde los pescadores querían que viera, y les quitó las manos de la masa; puso al guano á la sombra de la ley, salvándolos de sus propios extravíos, y á otros los mandó á cambiar de temperatura, diciendo: salga el alacrán de casa... y en paz.

Moraleja:

En Chile, la prensa, eco de la sanción social, como obediendo á una sola consigna, ha censurado duramente al Gobierno, achacando á su imprevisión los graves y costosos desaguisados producto de la huelga.

Censura, aquélla, como quien dice, por no haber procedido, como se procedió en Costa Rica.

En Lima, que se obró como aquí, la prensa y la sociedad—á una voz—aplaudieron la actitud enérgica del Gobierno.

Y aquí—los pololas de la oposición gritan y claman al cielo porque se le puso exclusas al turbión.

¿Podrían decirnos los jóvenes voceros de la descontenta facción, cuál de las tres entendederas se inspira más en el menos común de los sentidos?.....

Cosas veredes, Sancho amigo!

Si señor, y entre esas cosas, nada hace asomar á los labios la sonrisa socarrona, con más facilidad, que la sección de información y crítica de El Centinela; algunas de sus gacetas (mejor dicho, desahogos) vienen sazoadas con mucho desenfado, mucha bilis, poca cordura y ninguna gracia, y para colmo, adornadas con denuestos, demostrando así desconocer los principios más rudimentarios del periodismo, pues escribiendo gacetas injuriosas no se comprueba que un gobierno proceda ilegalmente, con tratar de "salvajes" á los contrincantes en política tan sólo se demuestra el grado de cultura que cada cual posee. Además de que en el lapso de tiempo que el actual gobierno lleva, todavía no se le puede enrostrar acto alguno de barbarie; en tiempo de los doce años de marras, no digo encalobrar á un individuo é incomunicarlo, palo se le daba, y entonces esos centinelas del civilismo no hubieran chillado; pero era porque la "imposición venta de abajo."

No sé yo quien se atreva á juzgar si los promotores del disturbio tuvieron ó no razón; para eso hay tribunales; pero sí condeno que cuando la autoridad trate de poner correctivo á un desorden, vengan los ex-atropellados civilistas insultando y suplicando paños tibios para con los detenidos; si éstos hubiesen sido pobres hijos del pueblo, quizás no ejercerían tan á tiempo el simpático papel de reductores, los señores de la coalición. Yo fui uno de los atropellados impunemente en aquellos tiempos y corrí el riesgo de conocer la prisión por primera vez en mi vida, y sin información alguna, todo por haber dicho la verdad á un señor Comandante, tratando de hacer valer mis derechos de ciudadano pacífico y honrado; pero entonces... ah! entonces "la imposición venta de abajo," llegaba arriba y volvía á descender ayudada de omnímodas facultades, hasta á los empleados más ínfimos; si señores, entonces no teníamos en la Presidencia un hombre honrado que dijera: "la Ley antes que todo."

¿O es que los mismos que en aquel entonces, sin consideración á las señoras, disolvían la concurrencia de la retreta con cargas de caballería y emplearon para con el pueblo el gobierno del palo, quieren hoy hacer alarde de sensibles para que se les gobierne con guante de seda á pesar de sus desmanes?

Pues si eso quieren, señores emprendan otra vía, pero no la del insulto, porque hoy, gracias á Dios, al presentarse acusación contra nuestro Jefe, él nos da el ejemplo: lejos de disolver el Congreso, como hicieron sus antecesores, presenta sus comprobantes y espera el fallo que le corresponde, con lo que demuestra que ante la ley todo ciudadano es igual, que el castigo debe recaer lo mismo sobre el elegante dandy que luce su bota de charol y gasta más tela en el cuello que en los puños, que en el pobre obrero ó agricultor que anuda su cinco en la punta de un pañuelo, y que por lo mismo la justicia debe hacer omisión de distinciones para cumplir con su deber.

PEPILLO.

DATOS IMPORTANTES

Movimiento marítimo

Limón 6.—A las 8 a. m. anegó procedente de Port Morant, con 60 horas de mar, el vapor inglés "Greenbrier" de 2139 toneladas, capitán Blower y 42 tripulantes. Pasajeros: Beatrice Blower, James Blower y A. K. Marks. Sin carga ni correspondencia. Consignado á la United Fruit Co.

Puntarenas, 6.—Hoy á las 8 y 15 a. m. fondeó el vapor N. A. "Perú" de 2039 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar á este Puerto; 18 tripulantes; Capirán Mc. Kinnon y consignado á F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: Adela y Elisa Willson. Carga: 1711 b. con 17 toneladas. Correspondencia 1 saco.

CONVOCATORIA

Para reponer puestos que han quedado vacantes en la Junta de Gobierno de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida se cita á todos los miembros de esta Asociación para una Junta General que se verificará á la una de la tarde del 16 del corriente, en el Salón de Sesiones de la Liga de Obreros, local que queda casi en frente de la instalación eléctrica del Teatro Nacional.

San José, 5 de agosto de 1903.

RAFAEL FONSECA C., Secretario interino.

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—Día 5.—En causa contra Eustaquio Santamaría y otro por fabricación clandestina de aguardiente. Se recibió á las 12 1/2 la ratificación al testigo Elías Umaña Hernández.

1 p. m.—Se remitió al Alcalde de Atenas para su continuación y fenecimiento la sumaria seguida contra Ramón Jiménez Sánchez y se remitió al Alcaide de la Cárcel la orden de libertad del indiciado.

1 y 1/2 p. m.—Se ordenó al Alcaide pusiera en libertad al detenido Joaquín Porras.

3 y 1/2 p. m.—En causa contra José María Araya por depósito de aguardiente clandestino se señaló para la ratificación del testigo Alfredo Fernández, las 12 y 1/2 p. m. del 12 del corriente, y para la del testigo Francisco Chavarría, se comisionó al Juez del Crimen de Guanacaste.

Sala 2ª.—Día 5.—En la causa seguida contra Romualdo Lobo Mora, por venta de aguardiente clandestino, se revoca el sobreseimiento apelado.

Contra Antonio Carrillo por rapto á Rosaura Rosales, se confirma el auto que declara nulo todo lo actuado en la presente causa.

En la seguida á Dionisio Cruz Ayala por lesiones á Santiago Ríos, único apellido, se confirma la resolución de sobreseimiento apelado.

En la seguida á George W. A. Bartley por estafa en perjuicio de Gilbert J. Hoffman se confirma el auto de sobreseimiento apelado.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN

Bautizos.—Juan Pilar, hijo legítimo de Antonio Vega y Manuela Elizondo.

Juan José, hijo legítimo de Juan Calderón y Petronila Calvo

Fernando Jaime, hijo legítimo de Marcial Rivera y Evangelina Calderón.

PARROQUIA DE LA MERCED

Roberto Jesús de los Angeles, legítimo de Jesús Castro y Cludina Alvarado Rodríguez.

Manuel Antonio Víctor de los Angeles, hijo legítimo de Benjamín Escalante y Olinda Herrera.

Defunciones

Día 6.—Matilde Solís, vecina de Escasú, de 53 años, murió de cáncer en el estómago; en el Hospital.

Santiago, Ramón, Rafael Ramírez, de doce días, hijo de Cecilio Ramírez, murió prematuramente, distrito del Hospital.

Criminalidad

Se dictó sentencia en causa contra Urbino Rodríguez Rojas, de 30 años de edad, soltero, telegrafista y de este vecindario, condenándolo á sufrir la pena de 4 años de presidio en San Lucas y accesorias de ley, por el delito de abigeato de dos bueyes de propiedad de Francisco Quirós Soto sustraídos de un potrero que éste posee en San Vicente.

Se dictó auto de sobreseimiento en favor de Liborio Aguilar por lesiones.

Señalamientos.—Juzgado 1º del Crimen.—1 p. m., prueba Juan Zamora.—1 p. m., prueba Ramón Cordero.

Juzgado 2º del Crimen.—1 p. m., pruebas Víctor Maltés.—2 p. m., pruebas Juan Vega.

Se mandó á la Sala Segunda: 1º la causa contra José Joaquín Rojas por hurto. 2º la causa contra Juan Avalos por hurto.

Documentos defectuosos

Partido de Cartago.—Municipalidad de Cartago, Esteban Damián Kruzich, Antonio Brenes Chaverri, Joaquín Zumbado Villanea, Banco Anglo Costarricense, José de Jesús Méndez ú. ap., Ismael Avila Hernández, José Carlos Umaña Hernández, José Sandí León, Juana María Tencio Picado, Teófilo Vargas Gutiérrez

Hospital de San Juan de Dios Entradas: Hombres 2, mujeres 0 Salidas: " 1 " 0

ULTIMOS CABLES

Roma, 4.—Al príncipe Sarto no se consideraba candidato prominente. Se supone que su elección resultó de un convenio. Es gran predicador y hábil escritor. Nació en Riese el 2 de junio de 1835. Tuvo gran éxito en su carrera como presbítero, fue elevado al cardenalato en 1893. Su Santidad expresó deseo de no disolver el concilio hasta en la tarde. Se supone que los cardenales permanecerán en las habitaciones que ahora ocupan hasta las 7 p. m. La noticia de la elección de Sarto fue recibida con estrepitosas manifestaciones de entusiasmo por los concurrentes reunidos en la Plaza de San Pedro. Ahora se recuerda una conversación que tuvo León XIII con el Padre Lorenzo Perosi, compositor italiano, en abril de 1902. El Papa le pidió noticias de su amigo el Cardenal Sarto, patriarca de Venecia, y agregó: "quíerale mucho, Perosi, porque más tarde podrá hacerle mucho bien á usted pues creemos firmemente que él será nuestro sucesor."

San Petersburgo, 5.—Aunque la derrota de Rampolla constituye un chasco para Rusia, la prensa acepta con afabilidad la elección de Sarto.—Opina que resulta de una transacción entre Vanutelli y Rampolla y de consiguiente niega que constituye un triunfo para el elemento alemán. El nuevo Pontífice se considera en ésta poseedor de cualidades de estadística práctica y administrativas que seguirá una política de cautela que probablemente hará más cambio en el campo religioso que en la esfera política.

Roma, 5.—El Papa Pío X ha confirmado el nombramiento de Basteletí maestro de la Cámara, para cuyo puesto fue nombrado por León XIII.—También ha nombrado de nuevo á Lapponi médico papal.

Roma, 5.—Anoche toda la ciudad estuvo iluminada en honor de Pío X. Mañana el nuevo Papa, vestido con el manto Pontifical, recibirá en audiencia á los miembros del Cuerpo diplomático, los Cardenales y los obispos. Los últimos le ofrecerán su homenaje oficial. No se ha fijado aun la fecha de la coronación, pero se



## Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital

Ord-nes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional"	Limón
" Sidney E. Stewart "Industry House"	Siquirres
" A. Hackler "Peralta Commissary"	Peralta
" Augusto J. Grillo	Puntarenas
Don Rafael Elizondo	Liberia
Gamboa y Orlich	San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

cree que tendrá lugar el 9 del presente.

Madrid, 5.—A consecuencia de los rumores de un ataque contra la vida del Rey Alfonso, el Gobierno español ha publicado una nota desmintiéndolos y negando además que Su Majestad se encuentre enfermo.

Salónica, 5.—Han sido volados con dinamita el puente del ferrocarril de Exishon, sito 87 millas de ésta en dirección Noreste y las bodegas de la misma empresa sitas en Bonitsa. Se ha cortado también la línea telegráfica entre ésta y Monastir. Reina gran zozobra. Se teme una repetición del uso de la dinamita. Se sabe que han llegado recientemente varios nihilistas rusos del tipo más avanzado. Se teme que se está preparando un levantamiento para el 1º de setiembre, día de fiesta del Sultán, aunque no causaría sorpresa, así aconteciera antes de esta fecha. La autoridad ha adoptado extraordinarias precauciones para proteger los consulados y edificios públicos.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531

Roma, 5.—Ayer tarde Pío X visitó la celda del cardenal Herrera y le manifestó que quería que el primer acto del Pontificado fuese un cumplimiento á un hermano que tan enfermo se encontraba. S. S. permaneció algún tiempo con el enfermo, le dijo que rezaba por él y le dió su bendición apostólica.

—De fuente fidedigna se sabe que el Papa suplicará á Rampolla de continuar en el puesto de Secretario de Estado, pues fué Rampolla quien más contribuyó á su elección que cualquier otro miembro del cónclave. Es muy probable sin embargo que Rampolla severará en su resolución de retirarse permanentemente del arduo puesto de Secretario de Estado. En tal caso el nuevo Secretario probablemente será el cardenal Ferratti que fué Nuncio de León XIII en París durante los últimos importantes acontecimientos, y que también estuvo algún tiempo en Viena.

—El Papa Pío X ha confirmado al cardenal Oreglia en el puesto de camarleno. Fijó el 9 del presente para su coronación.

—Después de la recepción del Sacro Colegio, el Santo Padre regresó á su habitación pasando por la logia de San Rafael y la Sala Ducal; no quiso ocupar la silla gestatoria, la cual, sin embargo, se llevó detrás de él. Habiendo dado unos pocos pasos, Pío X dijo á Monseñor Bisleti: "jamás subiré voluntariamente en ese cajón."

Panamá, 5.—Por orden oficial que se expidió el lunes, se ha suspendido por espacio de seis meses el periódico "El Istmo" por haber publicado artículos subversivos. El artículo que ha motivado la suspensión aconseja la separación política absoluta de Colombia del Istmo de Panamá. Es la primera vez que se ha publicado esta doctrina en el Istmo. Entre otras cosas el articulista hace las

siguientes observaciones: "¿Ha correspondido Colombia á la sincera adhesión, lealtad é importantes servicios prestados por el Istmo de Panamá, lo que se esperaba, aún después de la muerte de Bolívar, siendo del mismo origen, teniendo iguales tendencias, sentimientos religiosos é idioma? Puede alguien contestar esta pregunta en el afirmativo? Está el Istmo de Panamá feliz y próspero como parte de Colombia? No sería más feliz como república soberana é independiente? No ha estado germinando este ideal por muchos años en los corazones de los patrióticos istmeños; debido al justo resentimiento de esta noble pero desgraciada faja de tierra que se anexó voluntariamente á Colombia? Panamá puede y debiera ser absolutamente independiente. No estamos ni felices ni satisfechos bajo el dominio central de Colombia.

Los istmeños sin excepción son separatistas y su sueño dorado es la independencia de la Madre Patria; no buscamos la anexión á ninguna potencia extranjera. Abogamos y proclamamos una república soberana, gobernada y administrada por istmeños exclusivamente. Costa Rica es nación pequeña, sin embargo, es feliz y próspera. ¿Por qué no puede ser lo mismo el Istmo, siendo más grande y poseyendo más elementos?"

### HECHOS Y DICHS

Hoy verificará reunión la Liga de Obreros con el fin de ver cómo se celebra el tercer aniversario de su fundación.

Un tipo sospechoso, sin trabajo, entró ayer á La Bicicleta; llegó un vigilante acompañado de un policía, le preguntó de qué se ocupaba, y el sujeto le contestó que venía de Limón. Esto complació al vigilante, dejando muy tranquilo al sospechoso. Así... todos darán razones á su antojo.

En la Calle de la Estación están sembrando más arbolitos q' darán agradable sombra; sería conveniente abonarlos bien.

Cuadros tristes.—En La Puebla vimos á una pobre mujer que lloraba amargamente porque su hijo, que vino de la Línea de Limón, se encontraba con paludismo, y ella, la infeliz madre, sin un céntimo para curarlo.

Muchas call-s tenemos en esta ciudad, y muy al centro, que más parecen potreros que otra cosa.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras Casa.—No 531

Algún tiempo hace que se pensó en la construcción de un kiosko en el Parque Nacional, pudiendo así darse en aquel precioso lugar los recreos y las retretas. ¿En que quedaría tal proyecto?

Ya son inaguantables los niños que se reúnen todas las noches en la esquina de don Federico Tinoco, quienes con sus carreras y juegos ol' staculizan el paso á los transeuntes.

Antenoche, nada menos, una señorita recibió un golpe de uno de tales niños que corría á todo escape.

Buena idea — Don Elías Artavia ha dispuesto colocar un muñeco de trapo, con un sombrero hasta las orejas, en uno de los higuerones más altos del Parque Central para que *cuide* y asuste á los zopilotes una vez que se va "el hombre de la servatana."

Dícese que pronto estará entre nosotros el representante de la gran Compañía de Zarzuela Alvarez, quien tratará de conseguir, para la temporada de dicha Compañía, el Teatro Nacional.

A fines del mes en curso habrá en los salones de Cavallini un baile de alemanes.

Enfermo de algún cuidado se encuentra nuestro amigo don Serapio Tomás. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

Estuvo á punto de ser mordido por un enorme perro, en el Parque Nacional, una niña que allí jugaba.

De Heredia vienen todos los días á esta ciudad á vender pan y galleta que traen en mulas; enteayer, mientras el vendedor entró en una casa á dejar su mercadería, un granuja le robó algunos bollos y galletas.

El domingo próximo celebrará reunión la Sociedad de Temperancia de Liberia, á las 7 p. m., en el local de costumbre.

¡Qué feo!—Una tal Elena Vega andaba ayer por esas calles de Dios exhibiendo soberana juma con el escándalo y el mal ejemplo consiguientes. Señora Policía, no permita Ud. esas atrocidades.

Percance —Un caballo botó ayer un niño. Los padres de familia suelen aquí ser muy descuidados, dejando á sus pequeños montar bestias de malas pulgas; después lamentan, ya sin remedio, cualquier desgracia.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Botes.—En la Quebrada de los Arias un señor Madrigal había formado un pequeño lago, en el cual puso algunos botecitos para navegar; pero como tal acequia es la que recibe suciedades é inmundicias de toda especie, el Dr. Toledo prohibió lo del lago y sus botes.

Terminaron ya de colocar la baranda en la Cuesta de Moras; ahora la están pintando.

Se nos dice que en breve contraerán matrimonio con dos jamaicanos dos simpáticas muchachas de la Cuesta de Moras. ¡eso es demasiado temor á la palma del martirio!

La Junta Directiva de los trabajos de la Merced ha dirigido á varias personas esta circular:

"Muy Sr. mfo.—El trabajo de construcción de la Santa Iglesia de la Merced necesita aun gran cantidad de arena y no queda otro recurso que la buena voluntad de los vecinos de quienes se espera la suministren.

La Junta Directiva ha dispuesto invitar á Ud. para que en unión de algunos de sus amigos traigan algunas carre-

## RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

tadas de arena el domingo próximo.

Por demás está significarle á Ud. la importancia de ayudar á la Iglesia, pues sería poner en duda los buenos sentimientos de Ud. en este sentido; y abrigando la firme confianza de que corresponderá á nuestra invitación, me es muy grato suscribirme de Ud. attº s. s.—MÁXIMO CHAVEZ,—Srio."

Un medio loco herediano andaba ayer con dos cartas amorosas dirigidas á dos estimables señoritas de nuestra sociedad. ¡Si será ese tipo el autor de los anónimos que tantas personas de esta ciudad han recibido últimamente!

El Gobierno ha autorizado al Cura del Naranjo para que celebre un turno en el distrito de San Jerónimo, con el objeto de proveerse de fondos para la celebración del día del Patrono de aquel lugar.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Único agente, Serapio Tomas.

Respecto á un comunicado que publicamos el martes, en que se hablaba de una tornamesa inservible que recibió la Administración del Ferrocarril al Pacífico, dice lo siguiente *La Justicia Social*: "1º No es cierto que tal tornamesa haya sido recibida; 2º Por la falta de entrega de ella á satisfacción, y otras deficiencias, está pagando el contratista del Ferrocarril cincuenta colones diarios de multa; 3º Aun hay retenida en poder del Gobierno una suma considerable para responder á las deficiencias del contrato, y precisamente el actual Administrador del Ferrocarril es quien se ha opuesto á que la mayor parte de esa suma que la constituyen los cincuenta mil pesos en bonos, fuera devuelta al contratista"

Piensen algunos jóvenes josefinos organizar una estudiantina para estudiar un buen repertorio de piezas y recorrer Centro América.

No se aceptó la renuncia presentada por don Wenceslao de la Guardia del cargo de Gobernador de la comarca de Limón.

En las ventanas de la Fotografía de los señores Paynter Bros. se exhibe el retrato de la infortunada Celia Trejos.

Mendigo.—Anda por esos mundo de Dios un mendigo que por su semblante se comprende que está bastante en-

fermo; casi todas las noches duerme en la puerta de la casa del señor Cónsul Español ó á la vuelta de "La Violeta", en un portón que allí hay. Sería bueno que se proporcionara alojamiento en el Hospital ó en el Hospicio de Incurables á ese infeliz.

Ojalá que nuestros agentes (con excepciones, se entiende) no retarden el envío de fondos. Son tantos nuestros gastos que cualquier *cinquillo* nos hace falta.

Nada se perdería cediendo el Teatro Nacional, siquiera para las representaciones de los domingos, á la Compañía Cuevas.

Se desbocó ayer, por la Pulpería del Limón, un caballo con todó y el coche que tiraba; no iba cochero.

Parece que se les ha exigido á todos los conductores y motoristas del Tranvía el uso de cuello y corbata

El matrimonio de nuestro amigo el joven don Basilio Castro con la señorita Celia Peralta se efectuará el sábado próximo.

La Empresa del Tranvía ha suprimido los inspectores, dejando sólo uno.

Demasiados pilares hay en la Merced nueva, por lo que habrá que quitar algunos; de lo contrario, la incomodidad será mayor en aquel templo.

Detrás de la Catedral se encontraban varios muchachos, vagabundos, haciendo montoncitos de piedra para tirar á los transeuntes; á una señora le pegaron. No hay duda que aumenta asombrosamente el número de mal educados y holgazanes.

Hasta dentro de cuatro días estarán al servicio del público los bonitos cuartos del hotel de Cavallini y Viviani; aún están arreglándolos.

No es un misterio.—El buen facultativo, Dr. Argüello, se expresa así:

"No es un misterio para el Médico, que el aceite de hígado de bacalao es un medicamento necesario en muchas enfermedades, pero que debido á su intolerancia, no puede aprovecharse en distintas casas sus servicios. El uso de la "Emulsión de Scott" se impone. Atenuando los inconvenientes del aceite, lo hace tolerable aun para los estómagos más débiles. Lo he usado, pues, con muy favorables resultados en casos difíciles de extenuación y raquitismo."

## OCASION PROPICIA

Por 40-00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

### —JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.



# Gran Fabrica

REGO AL P...  
S... DE LA...

—O DE O—

## MUEBLES

almacén de 7  
a. m. á 7 p. m.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Emplea las más fi-  
nas y mejores made-  
ras del país. Compite  
en calidad y precio  
con los muebles  
extranjeros que se  
importan.

Modelos extranjeros

—Y—  
ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

## Zapatería Italiana

—O DE O—

### Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país:  
no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente  
satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de  
Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de  
New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

## BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes  
en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para  
violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno,  
goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música  
para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

## LA GRAN NOVEDAD DEL DIA

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han  
llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del  
mundo culto.

## Sombreros de Jipijapa, legítimos

Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros  
de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan  
debidamente en el mismo establecimiento.

## La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Exceiente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha  
valido siempre á esta Zapatería

la numerosa elientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y  
competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22ª Norte, 25 varas al Norte del Parqucito  
del Teatro Nacional.

## EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á don-  
de se han dado cita la belleza, la hermo-  
sura y simpatía, ha vuelto ha reanudar  
sus reuniones en el presente invierno.  
Allí se ven lucir las preciosas telas que  
"Al Siglo Nuevo" y "La Fama" expen-  
den; allí se exhibe la habilidad y buen  
gusto de nuestras modistas; allí en fin y  
sólo allí también, relucen con brillantez  
las "corrongas" zapatillas y elegantes  
botas que con tanta finura como delica-  
deza fabrica Santiago Sabatino, aquel del  
Parque de Morazán, que tiene provisto  
su taller de un variado surtido de calza-  
do, así para los jóvenes elegantes como  
para toda clase de caballeros y niños.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de  
colocar sobre casas en esta  
ciudad. Se me encontrará en mi barbería  
frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## BARBERIA

DE

Marcelino Coto.

Frente á la Catedral, conti-  
guo á don Eloy González.

Operarios competentes, es-  
mero en el servicio, aseo com-  
pleto y amabilidad con los pa-  
rroquianos.

Se desinfectan los útiles de  
manera excelente, antes des-  
pués de usarse.

## Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott  
es un preparado que ha  
venido á llenar un gran  
vacío en la terapéutica  
moderna.

Por las cualidades del  
aceite y por su excelente  
emulsión supera á cuan-  
tos medicamentos simi-  
lares se han preparado  
hasta hoy.

La prioridad de esta  
forma farmacéutica per-  
tenece únicamente á  
Scott, y las demás emul-  
siones sólo son meras  
imitaciones sin que nin-  
guna llegue á igualarla.

No hay reconstitu-  
yente alguno que obre  
como la

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de  
Bacalao con Hipofos-  
fitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los ca-  
sos de tisis, bronquitis  
crónica, raquitismo, es-  
crófula, ciertas formas de  
anemia y sobre todo en  
el asma crónica y esta-  
dos consecutivos produ-  
cidos por un exceso de  
trabajo físico y mental.

Obrando á manera de  
antiséptico arroja de la  
economía los micro-orga-  
nismos que vician la  
sangre, contribuye á la  
formación de la hemo-  
globina, regenera los te-  
jidos, y en una palabra,  
viene á ser la piedra filo-  
sofal de la medicación  
tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la con-  
traseña del hombre con el bacalao á  
cuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

Tip. de Jenaro Valverde

# UROTROPINA

BOTICA DE LA FÉ

CARNICERIA? Participo al público que he abierto una sucursal de  
mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al  
sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva.  
En esta nueva casa situada en la Avenida Central,  
Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocu-  
pó con su carnicería don Tito Vargas, se encontra-  
rá el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para  
poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

## Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes  
reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el  
servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CA-  
BALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctri-  
ca, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de  
agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina,  
bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo  
la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro  
culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados  
directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

## SE ALQUILA

una hermosa de alto, propia para una familia grande. Tiene mu-  
chas condicio- nes. Situada en la Avenida Central, á doscientas  
varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la  
venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

## Nueva Agencia

De esta fecha en adelante me ha-  
go cargo de todo trabajo de funerales á precios más bajos que  
los de todas las agencias, comprometiéndome á dejar satisfechos  
á todos los que me busquen; también me hago cargo del adon-  
de flores en los salones para banquetes, bailes y todo lo que  
pertenezca al ramo de jardinería.

Se me encontrará durante el día en la oficina de "La Pren-  
sa Libre" y á todas horas del día y la noche en la oficina de  
"El Día."—MANUEL ANT. POVEDA.

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos  
de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura;  
diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos  
y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, in-  
dustria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de  
escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua  
á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos,  
trajes de hombres etc. etc.  
Tintas finas, de patente.  
Esmero en las obras y  
exactitud en su despacho  
Se satisface todo gusto,  
por delicado que éste sea.  
El que desee vestir elegante-  
mente sin desembolsar gran  
cosa, que mande su traje vie-  
jo para que se lo arreglen en  
esta Tintorería.

## RAMON LORIA

### ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa  
de las señoritas Rodríguez, esquina  
opuesta al Palacio de Justicia,

San José, Junio de 1903.